

SUSCRIPCIÓN

Al trimestre: 1'25 ptas.

Al año: 4'50

anuncios y esquelas de defunción

precios convencionales

Número suelto 10 céntimos

LA PALANCA

Propietario director: Francisco de Paula Barrera

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Se publica los martes

Administrador

D. José Sanz López

REDACCIÓN

Plaza de Prim, 5

Administración: Taudenes, 20

De la semana

Vedrine! He aquí un nombre universal. El telégrafo le ha llevado triunfalmente por todo el mundo...

Que bello aparato para este siglo de neurosis! ¡Volar!... ¡Quién sabe si el siglo venidero verá volar también por el éter?

La frase de Vedrine al aterrizar es el canto al poema triunfal que la Humanidad, desde su creación entona eternamente: Je suis ici.

La estatua de Romanones

En breve, y por suscripción entre todos los maestros de primera enseñanza de España, levantarán, en Guadalajara, una estatua al señor Conde de Romanones.

Hoy que á cualquier pelagatos sin méritos de ningún género, por cualquier acción vulgarísima, ó por llamarse don Fulano ó don Mengano, se le glorifica y ensalza erigiéndole una estatua en la mejor plazuela la noticia de que á Romanones se le van á dedicar los maestros, no debía causar asombro á nadie.

Sin embargo, á un señor Tartarin, que ha sustituido al culto cronista Gustavo en el Pim-pam-pum de España Nueva, le parece esto una cosa fuera de quicio, y lo comenta irónicamente. Tal vez sea que el propio Tartarin se crea más digno de ese homenaje que el citado Conde.

Y conste que ni soy maestro ni amigo de Romanones, y que si me meto en estas andanzas de enderezar entuertos es porque me gusta que las cosas ocupen su verdadero lugar, no el que quieren darle.

Romanones como político, como propietario de un periódico, como dueño de hoteles y accionista de las minas rifeñas, podrá no merecerse un pequeño aplauso. Por mi parte le niego toda alabanza; pero como bienhechor de la enseñanza y de los maestros, es digno de todo encomio y homenaje no sólo por quienes se lo rinden obligados por justo agradecimiento, sino por todos aquellos patriotas entusiastas de nuestra regeneración.

«Nuestra regeneración ha de empezar en la escuela», han dicho miles de voces ilustradas. Romanones entendió loablemente que había que empezar por los maestros, y puso el dedo en la llaga. De tiempos atrás era proverbial la frase «tener más hambre que un maestro de escuela», frase que por sí sola representa la más grande de las afrentas que se puede echar en cara á la España retroactiva y retrógrada.

cluyendo en los gastos generales del Estado las atenciones de primera enseñanza, practicó una obra de misericordia: dar de comer al hambriento; una obra de justicia; dar á cada uno el fruto de su trabajo, que descaradamente se les negaba á los maestros, y una obra de patriotismo, matando de raíz la denigrante frasecita de que arriba he hecho mención.

Creo, pues, injustos los áronicos críticos de Tartarin sobre la obra, que van á realizar todos los maestros de España.

Y termino repitiendo que Romanones político, como accionista de minas, como dueño de hoteles, podría ó no ser digno de loa. Como bienhechor del magisterio, sí.

Con mucho menos méritos que Romanones tiene Requejo—el insignificante—su estatua en Bermillo de Sayago. Como la tienen por esas plazas y plazuelas de villas y ciudades miles de chisgarabos que en su vida han hecho nada provechoso! Sin que el señor Tartarin se hubiese enterado hasta ahora... ¡ahora que la nueva estatua es obra de justicia!

Fernando G. Ruiz.

Galería de retratos

LOS DE MI PEÑA

Moreno, enjuto, vivaracho, de mirada penetrante y cabellera negra y rebelde; vive en el ambiente monótono y prosaico de los viles números pero su imaginación despierta y sus nobles ambiciones han buscado ampliación á su claro talento en la abogacía donde seguramente, su espíritu, inquieto y su palabra fácil y nerviosa no le dejaron vejetar.

Yo quisiera que este retrato hubiera coincidido con la brillante festividad del pasado jueves, fiesta de cariño en donde él ha puesto todas las impetuosas fogosidades y todas las locuras del suyo.

Y bien puestas están, ¡vive Dios! que si la suerte y el buen gusto, como en esta de amores, en todas las demás empresas de la vida le acompañaran, dada su valía y su plétora de nervios, capaz le creo de oscurecer las glorias de un Hernán Cortés.

Allá, en nuestra peña, decimos de él que está completamente loco, pero seguramente que todos envidiamos esas locuras que nos elevan del nivel de los tontos.

La vida, ese gran sedante de todos los nervios y de las locuras todas, irá acoplado á la realidad su imaginación y sus fogosidades, y como además posee un gran corazón y una regular voluntad allá para el día de la Ascensión dentro de un par de años, al verle con todos sus problemas resueltos y en un delicioso nido lleno de todos los encantos del cariño de una bella mujer de corazón y de talento, y completamente cuerdo por la felicidad, diremos los tristes peñistas que todavía seamos aves de paso: ¿Quién era el loco; él ó nosotros?...

F. de Viu.

RÁPIDA

En esa edad hermosa en la que todo sonríe y halaga al hombre; en esa edad dichosa en que el corazón no ha sufrido aún los aguijonazos de la experiencia mundana y el alma no ha sentido el punzar de las espigas del vivir; en día de ardiente sol que se refleja en las aguas del río adonde acuden inconscientemente niños para refrescar sus carnes puras; en día de fiesta, de solaz y esparcimiento, en que los niños despiertan anhelosos de dar rienda suelta á sus instintos diabólicos y de gozar las delicias de la libertad, pensando no les ata el taller ni la escuela, un rapazuelo temerario como corresponde á su inexperiencia, se ha lanzado á la corriente de las aguas con gran alborozo, sin pensar que un alevoso remolino del líquido en que alegre se capuza, había de arrebatarle, dejando para siempre triste y sin consuelo un hogar del que quizá era la única alegría y en el que quizá constituía la única esperanza.

¡Pobre hijo que ha volado al Cielo sin sentir en el momento de desplegar sus alas, el beso alentador de una madre, que con el último adiós le imprimió el impulso inicial hacia la eterna gloriosa mansión!

¡Pobre madre, que no ha tenido el consuelo de saber que aquel hijo, se disponía á abandonarla y el tiempo necesario para hacerse á la triste idea de que el designio providencial le reclamaba el ser de su vida de su vida!

¡Que triste es esto! Pero es aún más triste, que esa madre capaz de dar su vida por evitar un solo dolor al hijo de sus entrañas, haya de sufrir el martirio que supone para ella el cumplimiento de la diligencia judicial encaminada á buscar en las entrañas de aquel cuerpocito la causa de la muerte.

¡Esto es horrible! Claro es que el legislador hubo de procurar un medio que fuera garantía de la humanidad contra las muertes violentas.

Pero ese precepto imposible de eludir hoy en casos semejantes; de cuya crueldad no tiene culpa alguna el juez que esclavo de la ley ha de decretarlo siempre; pudiera, debiera cuando por restigos, indicios terminantes ó signos exteriores indudables, lo hicieran innecesario, suprimirse.

Esos hombres de gobierno, esos legisladores socialistas y republicanos que pretenden volver el mundo del revés; no piensan en reformas tan sencillas, tan humanitarias que en casos como el que inspira esta pluma, ahorraría esa inútil y cruel operación que no puede perdonar una madre á los hombres que la dispusieron en sus sabias leyes...

Framba

Literatura

RIMAS

Solo te vi un momento...

Y tu figura forjada por mi amor, obediendo más bella que una estrella me parece.

De Marte en derredor.

Solo te hablé un momento...

Y tus palabras forjadas por mi amor, al viento me parecen, cuando silva cercano á mi balcón.

Ya pasó ese momento.

A su recuerdo, forjado por mi amor, parece que me hablas y te admiro como al nacer del Sol.

La misa comenzaba cuando el último

Adios, niña, te di.

Al entrar en el Templo me miraste.

¿Tú te acuerdas?

Eso indica, que te acuerdas de mí.

Del día aquel que flores á la Virgen Santísima ofrecí.

Y adornamos con ellas su Santuario.

¿Tú te acuerdas?

Eso indica, que te acuerdas de mí.

De la tarde feliz en que tus labios Pronunciaron un sí.

Nunca jamás te olvidaré de tí!

En las ondas del agua que arrastrada Por la débil corriente se desliza,

Quisiste ver tu imagen reflejada Sobre el terso cristal que el viento riza.

Al ver sobre su orilla, retratada La figura gentil que te idealiza,

Cesó el correr rendido á tus antojos.

Y el río fué quien se miró en tus ojos.

Enrique Vidal Carreras.

Guadalajara, Mayo 1911.

Para terminar

Ni el Sr. Villanueva entendió mi artículo al que replica, ni yo entiendo su réplica, ni podremos, por lo visto, entendernos nunca ese señor y yo. Sus procedimientos son contrarios á los míos. Ni los rebuznos, me causan nunca risa, aunque se oigan en mí, ni soy amigo de cuentos, como el de Pepito, que refiere; ni acostumbro á mezclar en mis escritos á una pléyade de amigos para atribuirles lo que ó digo por mi cuenta ó sino lo callo, sobre todo cuando como el Sr. Villanueva fideic, le es imposible revelar nombres.

Que no criticaba que yo hubiese intervenido al Conde?

Ya lo sé. Por eso le declaro: «Censure si quiere mi intervenc. con Romanones; pero no mezcle á nadie sin fundamento para ello...»

Que no trataba de censurar mi conducta? ¡Lástima que a, que no me reconociera libertad para visitar á quien se me antoje! Pero tampoco le negué el derecho á discutir y criticarme sobre «asuntos políticos científicos literarios...» lo que demuestra al mismo tiempo, no me opongo á que sea criticable la vida del periodista y del escritor mientras se mantenga la crítica en la pura región de las ideas.

De lo que yo me quejaba era de que diera por hecho lo que no ha sucedido. Porque no es que quisiera, como ahora dice, desentrañar lo que se lea entre mis líneas. No; lo daba como sucedido al decir: «... enséñe á no cometer indiscreciones como la que se ha entendido últimamente...» «no nos explicamos tal tentativa en Guadalajara...» «y á cuando han esperado á reorganizar el partido y querer imponerse...» «esta prueba de crear comité no es nueva ni será la última...» «cómo iba á prestarse en la actualidad á impropiedades de comités?» etc.

Creo que está claro y nadie dudará que en las frases transcritas, el Sr. Villanueva, afirma, no supone ni desentraña nada.

Torpe es mi pluma, pero más torpe ha estado el Sr. Villanueva al leer mi contestación, pues todo lo involucra como cuando dice: «Añade que cuando publique un artículo lo haga con libertad de criterio y no inspirado y mandado por alguien...»

Pero, señor mío, fíjese y lea el pasado número de LA PALANCA otra vez, y allí encontrará, «Ved el que escribe esas glosas si cuando publica un artículo cualquiera lo hace con libertad de criterio ó inspirado y mandado por alguien...»

Yo no citaba al Sr. Ayuso ni afirmaba nada. Solo decía «de lo que no se crea capaz no crea capaces á los demás...»

¿Pero qué más? ¡Si el Sr. Villanueva con petulancia desmedida intenta convencerme de que las últimas palabras de su artículo copiadas del Quijote! Por Dios D. Manuel! Aprendí á leer en una edición de la inmortel obra de Cervantes pero aunque V. me creyera tan poco ilustrado que no supiera existía la tal obra concédame sentido común por lo menos! Decía V.: «seguramente que cuando el interlocutor salió del despacho del procer diría este para sus adentros como Don Quijote:»

¿No había de comprender que lo que venía después eran palabras del Quijote?

Yo no soy como V. que ahora agrega «la palabra ensan no se refería á que V. fuese mandado por alguien á sondear el modo de pensar del Conde...»

¿Pues si no quería V. decir que á mí me habían enviado porque había de exclamar el Conde como Don Quijote al salir yo de su despacho: «¿Leónicós á mí, pues por Dios que han de ver esos señores que acá los envían...»

Se ha hecho V. un lío y á fuerza de hablar con un amigo de mi artículo y con otro amigo de lo que significaba mi intervenc. por lo que él habían contado otros amigos, se ha confundido V. concluyendo por decirlo todo al revés.

No he de ocuparme más de esto. Es V. incurrigible; viene queriendo demostrar que no ha criticado V. ni inventado nada, y termina con singular frescura que V. y yo no representamos nada y escribimos en las hojas cuyos propietarios figuramos alguna vez.

Lo que V. y yo representamos, la opinión, no nosotros, lo dirá. Ahora bien lo que no du-

datá nadie es que V. sigue preocupándose de lo que pasa en la casa del vecino. En la cabeza de este periódico se expresa que soy propietario director del mismo; en la Administración de Hacienda figura a mi nombre el alta en la contribución industrial; en el Gobierno civil está firmado por mí el escrito declarando la publicación de este periódico; se ha dicho varias veces en estas columnas que el Sr. Sanz López y yo somos los únicos propietarios de LA PALANCA, que a medias sufragamos los gastos y hemos planteado el negocio; he pagado personalmente en los primeros tiempos de la publicación, y a mi nombre están los recibos, gastos de imprenta, reparto, fajado, etc., y V. como si fuera alguien para dudar de lo que dicen otros, erre que erre... que este periódico lo escribo yo pero que tiene su propietario.

A mí me tiene sin cuidado que V. lo crea o no pero me parece raro que por capricho afirmo lo contrario de lo que es en realidad.

O es que también es que se lo ha contado a V. un amigo que se lo oyó a otro... ¿a quien se lo dijeron otros, etc., etc.?

Francisco de P. Barrera.

De sociedad

Ha mejorado, lo que celebramos de todas veras, nuestro particular amigo el digno funcionario de Hacienda, Sr. Armendariz.

—Ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita Vicenta Gutiérrez Esteban, hija de un rico hacendado andaluz, para el joven y simpático Oficial de Infantería don Alfredo Jimenez Millas, con destino en el Regimiento del Rey, y hermano del Capitán Profesor de esta Academia del mismo apellido.

La boda se celebrará en los primeros días de Julio.

—Hoy, San Fernando, es el santo de las señoras de Sancho, Viuda de Naya y señorita de Bartolomé; y de los señores Güicci, Del Río, Sancho, Sacristán, Palanca, Yandiola y Cantero. Felicidades mil.

—La novena que en la Capilla del Fuerte viene celebrándose estas tardes, dedicada a San Fernando, es digna por todos conceptos del interés que ha despertado entre la buena sociedad cristiana.

El elocuente orador sagrado Sr. Cubillo predica todas las tardes a la selecta y numerosa concurrencia que allí acude y admira el gusto delicado con que las señoras de Maldonado, Vidal, Ortiz de Zárate, Sanz, y otras, han adornado la Capilla y particularmente el altar de San Fernando. Un derroche de lujo y exquisita delicadeza para repartir las mil guirrualdas y flores hechas para este objeto. Profusión de palmeras y otras plantas de adorno. Original y rica iluminación eléctrica, dirigida con gran acierto por el Sr. García Rodríguez. Todo en un revelando el entusiasmo con que se ha preparado la sagrada fiesta. Pero lo más hermoso, lo que no estamos acostumbrados a oír todos los días, lo constituye la capilla que dirigida por la señora de Maldonado, con afinación y maestría sin rivales, entona preciosas plegarias y gozos, que parecen salir de bocas de ángeles, cuyo alegre revoloteo escuchamos al empezar la novena, en el momento en que las señoritas de Sanz, Viú, Sanz de Baranda, Bartolomé, García del Campo, Herrera, Soto, Rojas, Bastos, Quintana, La Iglesia, Ami, Muñoz, Vargas, Dum, Molina, Cañete, Valenzuela, entran en la capilla llevando todos las aromas de su gracia juvenil y puras ilusiones.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta, al teniente de Infantería D. Francisco Pastor, primo del diputado provincial D. Mariano Pastor.

—Para Córdoba y Granada han salido la señora D. Rosario Benedicto, viuda de Moliner y su hermana Caridad.

Allí pasarán larga temporada.

—El diputado a Cortes por Brihuega, señor marqués de Cortina está recibiendo muchas felicitaciones por su nombramiento para la tercera vicepresidencia del Congreso de los diputados.

—Ha llegado a Guadalajara D. Jorge Fernández Charrier, segundo jefe de Topógrafos con su hijo Diego que también pertenece al cuerpo de auxiliares geógrafos y ha sido destinado a esta región.

—De Madrid regresó el domingo nuestro querido y buen amigo el abogado D. Eduardo Zuazagoitia.

—El Excmo. Sr. Obispo de Sión estuvo el domingo en el Colegio de Huérfanos de la Guerra administrando la primera comunión a muchas niñas de las que se educan en el citado Centro.

—El domingo vivimos el gusto de dar un apretón de manos al intrépido aerostero distinguido capitán de Ingenieros D. Andrés Fernández Mulero, que viene de Melilla con licencia de un mes y afecto a la Escuela Central de Tiro de Madrid.

—La señorita Lola Quintana, hija del inteligente jefe de Telégrafos, regresó ayer a Guadalajara de Madrid, donde ha pasado una temporada.

—Para Alicante salieron el sábado, el teniente coronel de Ingenieros D. Ricardo Núñez y su hijo político D. Antonio Gordejuela, capitán de Ingenieros, con objeto de asistir a la boda de la Srta. Caridad Gordejuela, con el distinguido oficial de Marina D. Juan Arid.

—Deseamos muchas felicidades a la contrayente que es muy estimada en esta población donde vivió muchos años.

—El sábado regresaron de Somosierra el jefe del Parque aerostático Sr. García del Campo y el teniente Sr. Cañete; y de San Sebastián el capitán Sr. Gordejuela y Teniente señor Pou, que fueron a los indicados puntos como ya

anunciamos para cumplir servicios relacionados con el raid París-Madrid.

—Ya se encuentra mejorada, lo que muy de veras celebramos, la Srta. Amparo Reyes, de la enfermedad que sufría desde hace un mes.

—Las Srts. Inés Muñoz, Pilar Merino y Luz Bartolomé, están recibiendo muchas felicitaciones a las que unimos la nuestra, por haber hecho ya su presentación en sociedad.

—En la capilla del Colegio de Huérfanos de la Guerra, se celebró con gran solemnidad el domingo, la primera comunión de muchas educandas. Con ellas comulgó la niña Encarnita Maldonado hija de nuestro buen amigo D. Senén. Enhorabuena.

—En la elegante morada del coronel de la Maestranza Sr. Vidal, se obsequió anteayer con delicado lunch a las distinguidas señoritas que forman el coro de la novena a San Fernando.

No faltó un detalle de buen gusto y tanto la señora de la casa como sus hijas María Teresa y Lolita y la señora de Maldonado, hicieron los honores con la distinción y fineza que solo es propia de damas como las citadas.

—Se encuentra con los señores de Pajares, las Srts. de Diez Limiñana, hijas del Concejal de Madrid Sr. Diez Vicario.

—En la becerrada de ayer tarde, en el Fuerte se admiró por todos una artística moña que han confeccionado las señoritas que vienen prestando su concurso a la novena y fiestas de estos días.

Para esta moña ha pintado una pandereta Pilarcita Sanz de Baranda, que cada día demuestra mayores y excepcionales condiciones para el arte. El dibujo y composición, original de la bella y simpática hija de nuestro Gobernador representa el final de un quite y por su colorido y factura es digno de figurar al lado de trabajos pictóricos de maestros.

—El Coronel Sr. Ripollés, Arquitecto de la Real Casa, pasó el domingo unas horas en esta capital al lado de su hijo D. Luis alumno de esta Academia.

—El auditor de brigada Sr. Noreña, tan estimado en la buena sociedad de Guadalajara, modelo de caballeros cristianos, ha sido nombrado presidente de las Conferencias de San Vicente de Paul.

—El domingo por la mañana, en la capilla del Hospital Militar, cubierta de rica alfombra regada con hojas de rosas, y adornada con profusión de flores naturales de diversos matices y delicioso perfume, tres tiernos capullos que en el mundo se llaman María Maestre, Enriqueta y Conchita Pezzi, recibieron por vez primera el Santo Sacramento de la Eucaristía.

Reclinadas en tres sitials que desaparecían bajo blancos mantones de Manila y delicados grupos de flores, luciendo preciosos trajes y velos del color de la pureza, las hijas de los distinguidos jefes de administración militar de esta plaza, Sres. Pezzi y Maestre, acompañadas de sus madres, recibieron a Dios, emocionadas, mientras dulces notas de música religiosa contribuían a dar carácter de celeste región, a la capilla en que presenciaban la ceremonia de que eran protagonistas aquellos tres ángeles, muchas y distinguidas familias de la ininidad de los Sres. de Maestre y de Pezzi.

El capellán castrense D. Pascual Gil dirigió a las neófitas una sentidísima y elocuente plática y terminado el acto se trasladaron todos los asistentes al Casino donde se sirvió un espléndido lunch.

Si la memoria no nos es infiel, y perdonen los omitidos porque algunos dejaremos sin apuntar, allí vimos a las Srts. de Sanchez-Neyra, viuda de García-Carrasco, viuda de López Montemayor, Moya, Domínguez, Quintana, Blasco, Cura, viudas de Castro y de Micó; señoritas de Pérez Rojas; Pilar, Julia y Mercedes Domingo; Matilde y Felisa Emperador, Galocha, Domínguez, Escobar, Sánchez-Neyra, Romero, Reyes, Blasco, Marquesa de Casa-Alta y Cubillo.

Y a los señores de Cura, Blasco, Prieto, Marques de Casa-Alta Sanchez Neyra (D. Antonio, D. Carlos y D. Pedro) Micó, Prieto (D. Jesus y D. Pedro) Romero, Escobar, Domínguez y García Rodríguez.

A los señores de Pezzi y de Maestre que estuvieron deferentísimos con sus invitados les enviamos la más sincera enhorabuena.

—Ayer se cumplió el primer aniversario del fallecimiento del joven y aventajado alumno de la Academia de Ingenieros D. Lorenzo Ortega García, hijo del funcionario de esta Diputación D. Felipe Ortega.

En la Ermita de Nuestra Señora de la Antigua se celebraron durante toda la mañana, misas por el eterno descanso de su alma, del que en vida fué hijo amatísimo, amigo leal y estudiante aplicado.

—A nuestro respetable amigo D. José Saenz, testimoniamos nuestro más sentido pésame por el fallecimiento de su señor padre político ocurrido en Sevilla.

—Acompañado de su sobrina Srta. Encarnación Jimenez vino a esta capital, días pasados D. Eduardo Carrasco con objeto de llevarse a su hija Laurita que ha pasado una temporada con sus primas María Luisa, Pepe y Juan Carrasco. Ya han salido para Madrid y Calera (Toledo).

—Mañana celebra su santo la encantadora Srta. Amelia Sabio. Felicidades.

—El jueves se jugó en Madrid un partido de foot ball interesante. El Team de esta Academia que como es sabido se ha organizado hace poco tiempo, luchó contra el Athletic Foot-Ball-Club Actúo de juez de campo el portero del Team «Español» Sr. Uibarri con gran acierto. De la Academia jugaron Moreno Tauste de portero; López Ochoa y Boquer de Defensas; Eguía, Calvo, Lacalle, Rentería y Molina de delanteros y Palomares, Llorente y López Lara de medios.

A pesar de lo entrenados y fuertes que se encuentran los del Athletic, los alumnos de ingenieros consiguieron un verdadero triunfo haciendo dos goals contra 4. Los Sres. Molina y Rentería fueron ovacionados al conseguir hacer los goals.

—Anoche se bailó en el Casino. Los uniformes de los alumnos y los vivos colores de las toilettes de las lindas muchachas que asistieron al baile, daban brillantísimo aspecto al salón.

SAN FERNANDO

En la Academia no se han celebrado este año festejos para conmemorar el Santo del Patrón, pero tanto en el Fuerte como en el Parque Aerostático, ayer y hoy se han organizado divertidas y cultas fiestas.

La compañía de obreros ingenieros fué obsequiada ayer por sus jefes con el siguiente Menú: Desayuno, café; comida, sopa de ajo con huevos, merluza rebozada y cordero asado, pasteles y vino; cena, arroz con riñones y asadura, fletes con patatas y ensalada de lechuga con huevos y aceitunas. Vinos.

Por la tarde se lidiaron dos becerras que estaban encargados de despachar Cecilio Ramírez y Juan Alvarez. El primero tuvo la galantería de cederle los trastos al hijo del Teniente coronel Sr. Ortiz de Zárate que hizo una faena de maestro, demostrando valentía suma y conocimiento de los toros.

Juan Alvarez, también estuvo valiente y los banderilleros Modesto Urrutia, Pio Peña, Pedro Trucharte y Fabriciano López cumplieron bien su cometido, escuchando todos muchas palmas del selecto público que presenció la corrida para la que se habían hecho unos programas preciosísimos.

Presidieron las Srts. de Vidal y Maestre. Hoy han almorzado las obreros longaniza frita y a la hora del rancho se les ha servido paella a la valenciana, merluza a la viagueta, ternera mechada, pollos a la Navarra, frutas variadas, pasteles, café, licores, cigarros y vinos. Esta noche comerán empanadas de jamón, longaniza y carne.

A la hora de cerrar este número se celebra una función de Teatro en el Fuerte, en la que los obreros, interpretan a maravilla sus papeles en las obras cómicas que se representan. La prurura de tiempo nos impide ser más extensos.

El servicio de aerostación ha confeccionado para hoy el siguiente programa: «Sinfonía» por la banda del batallón de Cazadores de Madrid. Carreras de obstáculos con premios en metálico. Cucuñas variadas y Carreras de velocidad con premios de la misma clase, que también se adjudicarán a los vencedores en el tiro contra picheros. Carrera de cintas en bicicleta y caza de gallinas. Cinematógrafo y gramófono después del baile para la tropa que con gran animación se celebraba a las seis de la tarde y Retreta militar.

Las películas que causarán las delicias de los soldados a quienes sus jefes tratan como es sabido con paternal afecto, son las siguientes: «Domando a la suegra, Tontolín pasea en automóvil, Toribio más que de costumbre, Dirigible Zeppelin, Tontolín en aeroplano; Ejercicio Noruego; Vuelo de Lathan; Concurso de globos».

Los simpáticos soldados del servicio de aerostación han tomado hoy excelente café como desayuno; paella a la valenciana, ternera asada con lechuga, queso, frutas, vino y cigarros. Esta noche será igualmente obsequiados por jefes con comida extraordinaria: Judías a la jardinera, entrecote de ternera con patatas, pastas vino y cigarros.

En Santa María han oído misa con los jefes, esta mañana, tanto los ingenieros obreros como los del servicio aerostático y todos revelaban en sus semblantes la satisfacción de que se hallan poseídos por los agasajos de que están disfrutando.

Formación del Mapa de España

Distribución del personal y de los trabajos topográficos de campo de la provincia de Guadalajara.

Jefe: Ingeniero geógrafo, jefe de 2.ª clase, Sr. D. Eduardo de Burdón; segundo jefe: Ingeniero geógrafo 1.º D. Jorge Fernández Charrier; Ingenieros auxiliares, primeros D. Vicente Pérez y D. Francisco Navarro; 3.º don Román Gautier; Auxiliares, Topógrafos auxiliares de Geografía: Mayor, D. Manuel Bustos; segundos, D. Bartolomé Pons D. Diego Fernández y D. Victorino Antón.

1.ª brigada, 2.º jefe, D. Eduardo García Montesoro; Topógrafos auxiliares de Geografía, Mayor, D. Manuel Fernández, 1.º D. Darío Cordero, 2.º D. José Fernández Lara, 3.º D. Juan Francisco Martínez, Mayor, D. Alejandro Guisjarro; para los términos municipales de Castilnuevo, Anchueta del Pedregal, Prados Redondos, Castellar, Torremochuela, Torrecuadrada de Molina, Morenillo y Anchueta del Pedregal.

2.ª brigada, 3.º jefe, D. José Cubillo; topógrafos auxiliares de Geografía, Mayor, D. Enrique Solsona, 2.º D. Félix González y terceros D. Emilio Romera y D. Ángel Fuentes, para los términos municipales de Cubillejo del Sitio, Cubillejo de la Sierra, Campiño de Dueñas, Embid, Hombrados y Yunta (La).

3.ª brigada, 3.º jefe, D. José García Sineriz; topógrafos auxiliares de Geografía, Mayor, don Rafael Mónico, 2.º D. Ernesto Tirado y terceros D. José García Rodríguez y D. Pedro Tomás Mirones, para los términos municipales de Pardos, Torrubia, Cillas, Tortuera, Tartanedo, Hinojosa y Fuentes.

4.ª brigada, 1.º jefe, D. Julián Freixinet; topógrafos auxiliares de Geografía, Mayor, don Enrique Rivas, primeros, D. Vicente Trotonda, D. Rafael Rodríguez, D. Félix Ariza y 3.º D. Ricardo Picatoste, para los términos municipales de Moehales, Anchueta del Campo, Es-

tablés, Concha, Amayas, Labros, Milmarcos, Villeda de mesa y Algar.

5.ª brigada, 1.º jefe interinamente, D. Francisco Navarro; topógrafos auxiliares de Geografía, Mayor, D. Senén Mateos, 1.º D. Gumerindo Barcia y terceros D. Pedro Smith y don Carlos Pou, para los términos municipales de Pobo (El), Setiles, Tordellejo, Piqueras, Adobes y Tordesilos.

6.ª brigada, 3.º jefe, D. Jesús Sopena; topógrafos auxiliares de Geografía, 1.º D. Luis Sanz segundos D. Teodoro Marín y D. Ángel Ferrín, terceros D. Manuel Rojas y D. José de la Puente, para los términos municipales de Pinilla de Molina, Traid, Alcoroches, Orea, Alustante y Motos.

7.ª brigada, 3.º jefe, D. Daniel Marín; topógrafos auxiliares de Geografía, Mayor, D. Pedro Prieto, 1.º D. Manuel Gutiérrez, 2.º don Enrique Madrigal y terceros D. Fernando Temprano y D. José Alía, para los términos municipales de Valhermoso, Tierzo, Terzaga, Baño, Taravilla y poveda de la Sierra.

8.ª brigada, 1.º jefe interinamente, D. Jorge Fernández Charrier; 1.º D. Miguel Marrón, segundos D. Antonio Ularte y D. Alberto López, 3.º D. Gonzalo Sánchez Carribera, para los términos municipales de Megina, Chequilla, Peralejos de las Truchas y Checa.

Todas estas brigadas se dedicarán a los trabajos de nivelación, masas de cultivo y plano de población de los referidos términos municipales.

IX CONGRESO

Internacional de Agricultura

El 7 del actual tuvo lugar la solemne sesión de clausura del Congreso, con asistencia de S. M. el Rey los Infantes D. Carlos y D. Fernando, el Presidente del Consejo de Ministros y cuantas personalidades desuellan por su amor a la Agricultura.

No es ocasión hoy de relatar ni los banquetes con que los Congresistas fueron obsequiados, ni tampoco las giras realizadas. Los unos y las otras han sido minuciosamente descritas por toda la prensa Española y muy especialmente la madrileña, que dedicó grandes espacios de sus periódicos a reseñar día por día la labor realizada y de la que supongo perfectamente enterados a los lectores de LA PALANCA.

Los obsequios fueron muchos y espléndidos, en todos ellos se reveló la galantería indiscutible del noble pueblo español, demostrando a los congresistas Extranjeros y provinciales, que este país, no es el de la torería andante, ni tampoco el de la empleomanía, que aquí se trabaja, que aquí se estudian con profundo cariño las cuestiones agrícolas y que en lucha abierta con el clima y con el suelo, producimos y laboramos por el engrandecimiento de la Patria.

En tres secciones se puede resumir todo el Congreso. 1.ª Aquella propiamente científica y agrícola: el trabajo que las secciones han desarrollado, estudiando, discutiendo y votando las conclusiones generales que integraban el programa oficial. 2.ª Constituida por las visitas realizadas a la Moncloa y Escuela de Agricultura, a la Poveda; y al Real Sitio del Pardo, para poder estudiar los adelantos Agrícolas del país y las grandes explotaciones culturales, y una 3.ª y última que la han constituido los banquetes oficiales unos, particulares otros, que de manera tan brillante vinieron a amenazar los días del Congreso, Recepción de S. M. id. del Sr. Ministro de Agricultura, id. del Excmo. Ayuntamiento y los de salutación y despedida, ofrecidos por el Comité; bueno es incluir en estas la expedición a la imperial Toledo, y las visitas hechas a recreos y monumentos principales de Madrid.

Ascendió el número de Congresistas a 1.000 y pico, y si estos datos no son exactos, por no haber podido recopilarlos por completo, podemos decir que el 15 de Abril se habían inscrito: 76 franceses, 130 portugueses, 76 de otros países y 507 españoles, y entre los que presentaron mayor contingente fueron valencianos y catalanes, estando representadas las restantes regiones de España muy dignamente.

Representando a sus Administrados vimos a los Alcaldes de Benifayó y los Valles, Valencia y Castellón respectivamente.

La mayoría de los ingenieros Agrónomos y de montes asistieron a las sesiones, y en general cuantos directos ó indirectamente viven de la Agricultura ó con ella se relacionan.

La labor realizada fué muy intensa; la 1.ª sección por la gran importancia de los temas discutidos, vióse en todo momento concurriridísima, la mayoría por no decir todas las conclusiones discutidas y aprobadas, son cuestiones latentes en nuestra patria, muchas de ellas adquieren carácter regional, y aun local, y su estudio y adaptación a cada región está brindando horas de trabajo para los estudiosos, conclusiones que realizadas y puestas en práctica llevarán seguramente el bienestar y prosperidad a las regiones donde logren implantarse.

No es este sitio para reseñar y estudiar uno por uno los temas discutidos, para ha-

cerlo con amplitud necesaria precisara mucho espacio, baste saber que se han estudiado temas tan importantes como el 2.º de la sección 1.ª Enseñanza Agrícola e Instituto de las clases rurales, en cuyo desarrollo llegó a indicarse la conveniencia de que cada pueblo sostuviera un perito agrícola (ya que no un Ingeniero), lo mismo que se sostiene a los funcionarios del Estado, de la provincia ó municipio.

La cooperación y crédito Agrícola fué discutida con amplitud de miras, con elevado criterio, con profusión de datos y documentación; este tema solamente brinda estudio para muchos meses, y hace vislumbrar un grandioso campo donde operar.

G. Sánchez del Val.

LAS DOCTRINAS

La Asociación de señoras para el mejoramiento moral y social de la clase obrera que tanto bien está haciendo, en esta población, celebró el pasado domingo 28 del actual, un acto altamente simpático: El reparto de premios a los obreros de ambos sexos por su conducta y constante asistencia.

En el patio de la Inclusa, tuvo lugar el reparto después de pronunciar una hermosa pática el ilustrado francisco P. F. Augusto García. La presidencia de honor estuvo encomendada al padre Casanova a quien acompañaban el señor Arcipreste, delegado de Hacienda, presidente de la residencia de Franciscanos F. Juan de Dios Villegas, superior de los Paules P. López y don Enrique Figueras.

Grandes son los frutos obtenidos por esta asociación en los años que lleva establecida; sus fines altamente morales y cristianos; la actividad y celo desplegadas por las virtuosas señoras y señoritas que tan desinteresadamente trabajan por el bien común enseñando a la desdichada clase menesterosa la doctrina del Salvador del mundo, no puede pasar desapercibido a los ojos divinos que premia esta obra apostólica derramando sobre ella las bendiciones celestiales.

Compuesta esta asociación de unas cuantas señoras y señoritas bajo la presidencia de doña Adela Miret de Figueras, que es incansable para toda obra cristiana, y ayudadas por las personas caritativas de ambos sexos que con su óbolo contribuyen a obra tan grande, reparte dos veces al año valiosos premios a los obreros que asisten a la enseñanza dominical del Catecismo. El primer reparto es el día de Reyes, consistente en especie; el segundo reparto se hace al finalizar el curso, y consiste en prendas de vestir y ropa de cama, a medida de los fondos de que dispone la Asociación.

¡Señoras de las Doctrinas! Grande y moral es la obra que teneis entre manos. Imitad a los Apóstoles, discípulos de Cristo y por consiguiente Dios no os abandonará. Con su divina ayuda, ¡seguid adelante! Bien sé que no faltará gente inculta y desagradecida que premiará vuestra obra de civilización con la mofa y hasta con el insulto; pero no os importe, despreciados y decid con Cristo en la cruz ¡Perdonalos señor porque no saben lo que se dicen!

H. M. M.

Gaceticillas

¡Luz y serenos!—¡Señor Gobernador, Señor Alcalde, Señores serenos! ¿Pero en que país vivimos? Hace pocos días gritaba la prensa porque un chicuelo había matado unruiseñor.

El jueves aparecieron casi todos los bancos de piedra de La Concordia, tirados al suelo y rotos.

Sean los que fueron los *graciosos* autores de la hazaña debieron sufrir el correctivo merecido. En La Concordia hace falta luz; hace falta que el Gobernador diga a los vigilantes no hagan la *vista gorda* cuando de determinado elemento se trate y hace falta que el Alcalde encargue a los serenos tengan *más pies* para no dejar escapar a los que así atentan contra el ornato de los paseos públicos.

De otro modo seguiremos presenciando, como si estuviéramos en Marruecos, escenas en las calles, paseos e Iglesias que dicen poco de la cultura de Guadalajara. En San Nicolás, el domingo último, entre unas alegres sirvientas y unos pollos divertidos hicieron imposible oír la misa a muchas familias que protestaban al salir de que ni en la Iglesia se pueda ya estar con tranquilidad.

Los cines.—El Sr. Gobernador ha ordenado a los empresarios de cinematógrafos que anuncien detalladamente en todos los programas, los números tanto de películas como de *variétés*, de que conste cada sección, con objeto de evitar remociones del público.

En España, Francia y Portugal es la primera compañía de seguros contra incendios y sobre la vida.

La Unión y el Fenix Español.

(Plaza de D. Pedro 1, Guadalajara.)

Mitin obrero.—El martes pasado se celebró en el Teatro el mitin que anunciábamos, organizado por los obreros que a esta capital vinieron con motivo del Congreso de la Federación de albañiles.

Pocas veces se ha visto nuestro Teatro tan concurrido como en la noche citada. Butacas, palcos, y anfiteatro rebosaban público y en los pasillos se apretaban los que habían llegado los últimos.

Se veían muchas obreras y niños. En el escenario estaba la mesa presidencial y esperaban los oradores su turno. El compañero Modesto Aragón presidió el acto y pronunciaron entusiastas discursos los obreros Almendariz, Sanchez, Bermejo, Nalda, Trillo, Gallego y Orosas.

Casi todos ellos protestaron de Canalejas, que con su fama de demócrata está haciendo menos por los obreros que los conservadores como dijo un orador al ocuparse de lo que viene ocurriendo con la huelga de albañiles en Madrid, alentaron a los obreros de Guadalajara para que se organicen, no trabajar como ahora desde las seis de la mañana, aunque cobren en relación con el tiempo que trabajan, y sobre todo procuren llevar elementos a la Diputación y al Ayuntamiento, que es el medio mejor de conseguir reformas y leyes que aprovechen al proletariado. Pero no lleveis Concejales, dijo otro de los oradores, como los que ahora teneis en Guadalajara que piden antes de ir a las sesiones opinión al Circulo Católico, sino Concejales socialistas, libres de trabas que les impida cumplir con su valentía en el Concejo lo que antes de ser elegidos prometían.

El compañero Gallego que abundó en las teorías de todos los demás que hicieron uso de la palabra, dedicó la primera parte de su discurso a protestar de las obreras que concurren a las Iglesias y a sitios en donde Señoras católicas premian a fin de año con telas de jergón que valen dos pesetas, su asistencia a las doctrinas y otras Congregaciones.

Calificó de borregos, subrayando la frase, a los hombres que consenten entren en las Iglesias sus mujeres, llamó *pingas* y así dijo las llaman su anciana madre, su esposa y su hija, a las que van en Madrid a la Iglesia de Jesús para pedir tres cosas de las que dicen concede una, aquella imagen; puso a los curas como no digan dueñas, y lo mismo a los que educan sus hijos en colegios cristianos. Con regocijo del auditorio que reía con gana la rudeza de algunas frases y de algunos cuentos que intercaló en su peroración, habló el compañero Gallego, arrancando estruendosa carcajada cuando dijo que como su hogar debían ser los de todos los obreros, y añadió (después de manifestarnos que su familia y él llaman *pingas*, *borregos* y otras lindezas por el estilo a los católicos y católicas) que en su casa no se metían con nadie ni se hablaba mal de ninguna persona.

El acto terminó poco después de las doce.

Peluquería de señoras, perfumes, modernitas, buen gusto, economía, lujo, todo lo encontrareis en el *Bouquet Ideal*. Mayor alta 35.

De prácticas.—El jueves último visitaron esta población varios alumnos de la Escuela de Arquitectura, acompañados de un Profesor.

El objeto del viaje era estudiar los principales edificios de esta capital, como lo verificaron, continuando las prácticas que vienen realizando desde el mes de Abril.

Ahogado en el Henares.—Raro es el año que no ocurre alguna desgracia en este río. El jueves último varios chicuelos se bañaban en las traidoras aguas del Henares cuando uno de ellos, de trece años, hijo del celador del Parque Aerostático D. Francisco Soriano, tuvo la mala suerte de que le arrastrara la corriente pereciendo ahogado en el fondo del río de donde fué extraído a las pocas horas.

El Juez municipal, Sr. Viu, en funciones de Juez instructor acudió al lugar de la ocurrencia ordenando el levantamiento del cadáver e instruyendo las primeras diligencias.

Al día siguiente ampliaron sus declaraciones los muchachos que presenciaron el accidente y se practicó la autopsia de la infeliz criatura.

Doce millones de pesetas efectivas como capital social completamente desembolsado, solo las tiene La Unión y el Fenix Español.

Seguros de vida y contra incendios. Plaza de D. Pedro 1, Guadalajara.

¡Tócame Roque!—Dice Flores y Abejas en su número último.

En casi todos los diarios madrileños leímos pasados días que el ingeniero geógrafo señor Cubillo había hecho un notable itinerario para los aviadores del vuelo París-Madrid.

Y como nuestro paisano D. José Cubillo es ingeniero geógrafo y a más tiene escrita una obra

relacionada con la navegación aérea, nada tiene de particular creyésemos que tal noticia se refería a tan distinguido amigo.

No ha sido así, puesto que el autor de esos croquis es otro ingeniero geógrafo llamado don Luis Cubillo.

De rectificarnos se ha encargado nuestro colega LA PALANCA, en la siguiente forma:

«El antiguo ingeniero del cuerpo de Geógrafos, Sr. Cubillo, residente en Madrid, donde presta su destino y que por cierto no es pariente del capitán de Ingenieros D. José Cubillo, ha hecho unos croquis para el *Raid* que han sido justamente alabados y confirman la fama de que goza el antiguo funcionario».

Agradecemos al colega su rectificación y vea cómo todos incurrimos en *pequeñeces* y *pobreterías*.

La Unión molesta a LA PALANCA, ésta a Flores y Abejas y con tanta prisa nos molestamos unos a otros, que no nos damos punto de reposo.

Si que lo vemos, si. Todos incurrimos en *pequeñeces* y *pobreterías* porque si no ¿cómo había de molestarse el colega por una noticia que damos sin aludir a ningún periódico ni alardear de que le enmendábamos la plana?

Flores y Abejas y algún otro colega atribuyeron equivocadamente a D. José Cubillo ese trabajo. Nosotros se lo atribuimos al verdadero autor y siendo la misión de todos procurar la más exacta información a los lectores, solo resulta que por esta vez (otra nos equivocaremos nosotros) LA PALANCA era la que estaba en lo cierto.

¿Que quería Flores y Abejas, que por miedo a molestar a un compañero, copiáramos su noticia equivocada?

Nadie podrá ver mortificación en la redacción dada a nuestra gaceticilla sino deseo de informar bien a los lectores de LA PALANCA.

Y tan es así que Flores y Abejas en el mismo último número publica otra noticia parecida a la nuestra que le ha molestado.

En la página sexta, columna primera, dice «No una novillada, como se ha dicho por error, sino una corrida de cuatro toros de Biencinto, será la que se celebre en esta Plaza el próximo día del Corpus, tomanlo parte en ella el afamado espada *Platerito*». Y nadie debe sentirse molestado por tal noticia pero tampoco es cosa de que Flores y Abejas tenga la exclusividad y pueda hacer lo que critica a los demás.

J. Blanco.—Fotógrafo. Calle mayor alta 40.

Los retratos más baratos y ampliaciones mas exactas, encontrarán cuantos visiten esta casa Mayor alta 40.

Alumnos que regresan.—De Gerona y Avila han regresado, muy satisfechos de sus prácticas y atenciones que han recibido los alumnos de cuarto y quinto año de la Academia de Ingenieros, con los Profesores que ya anunciamos les acompañaban.

Medalla expuesta.—En la Academia de Ingenieros se halla expuesta la medalla conmemorativa del segundo centenario de la batalla de Villaviciosa y asalto de Brihuega.

En Yunquera.—Con sus tíos los Sres. de Jimenez Verdejo, se encuentra la Srta. María Luisa Jimenez que ha llegado de Loja (Granada).

—A Madrid marchó después de pasar en este pueblo unos días el festivo escritor y autor cómico Sr. Pérez González.

—Se halla enferma la respetable Sra. de don Lorenzo de Lucas.

En Sigüenza.—Parece ser que han fracasado las negociaciones entabladas para venir a un acuerdo entre las dos sociedades que suministran el fluido eléctrico a esta localidad. Según se dicen los Tribunales resolverán las diferencias que separan a las dos empresas.

—Visitando la diócesis se halla de viaje el dignísimo Prelado de la misma.

Exámenes.—El día 1.º de Junio darán comienzo en este Instituto los exámenes de alumnos no oficiales del Magisterio y Bachillerato.

También en la Escuela Normal de Maestras empezarán el mismo día.

En ambos centros docentes y en sus tablonas de anuncios están convocados los alumnos y alumnas de ingreso para el día citado y anunciados los Tribunales que han de examinar de cada asignatura.

¡A nosotros que no nos muerdan!—Dice La Unión que algunos desocupados están mordiendo a la prensa de Guadalajara porque no ha pedido detalles de las cuentas de la becerrada al Doctor Ballesteros.

¿Y que tenemos que ver los periodistas con eso?

¡A nosotros que no nos muerdan!

Y al Doctor, aunque le será fácil en su laboratorio inyectarse el suero antirábico, tampoco creemos deben morderle.

Que le pidan los datos que quieran y si no les satisfacen que reclamen.

Las cosas claras pero los dientes quietos.

Alumnas aplicadas.—Muchas felicitaciones está recibiendo la familia de nuestro amigo el conoci-

do ex-Concejal y Vocal de la Junta Directiva, de esta Cámara de Comercio, D. Antonio del Vado por el brillante éxito obtenido por su hija Pepita en los exámenes en esta Escuela Normal donde ha sido calificada de Sobresaliente en todas las asignaturas del segundo curso del grado Elemental del Magisterio. Nuestra enhorabuena.

La Srta. Ana Merino, hija del representante de «La Catalana» en Sigüenza, D. Mariano Merino, ha obtenido en los exámenes de primer año del grado superior cinco *Sobresalientes* y la señorita Ceila Muñoz, alumna del mismo curso, cuatro *m.á.* triéculas de honor, cinco sobresalientes y un *Notable*. Enhorabuena a todas.

Perfumería elegante, adornos para el cabello? No dejéis de visitar el *Bouquet Ideal*. Mayor alta 35.

Vicepresidete del Congreso.—El Diputado a Cortes Sr. Marqués de Cortina ha sido elegido Vicepresidente del Congreso de los Diputados en la vacante producida por nombramiento del señor Ruiz Jimenez para Senador Vitalicio.

Con esta designación muy del agrado del Conde de Romanones se ha hecho justicia a los méritos de parlamentario tan significado como lo es el Diputado por Brihuega cuya competencia en asuntos financieros hace sonar su nombre como futuro Ministro de Hacienda; bien notorias son sus campañas recientes en esas materias que demuestra conocer muy a fondo.

Sus representados habrán recibido con satisfacción esta noticia. Mucho nos complacerá que se confirmen las grandes orientaciones que en el Campo de la política se asignan para ese elocuente diputado, por que así esta muy en lo posible que cierto Diputado provincial a quien mucho distingue el futuro ministrable le veamos ocupando señalado puesto de su confianza.

Rasgo de honradez.—El sábado último entró el Alcalde de Hiedelaencina en el Estanco de la calle de Bardales y en el mostrador dejó olvidada la cartera que contenía buen número de billetes del Banco.

La dueña del Estanco D.ª María Hierro, se apresuró a buscar al citado Alcalde, haciendo entrega de la cartera que no recordaba donde habría perdido.

En estos tiempos son de alabar estos actos de honradez.

Memoria de Pósitos.—Al realizar nuestra información en la Sección de Pósitos de esta provincia que regenta con inteligente acierto el notable Abogado y publicista Sr. Bravo y Lecce, tuvimos la gratísima complacencia de enterarnos de un trabajo que redactado por don Eduardo Gullón Dabán, Delegado Regio de la benéfica Institución, honra de modo extraordinario el distinguido Ingeniero.

Pocas gestiones se han registrado que merezcan plácemes tan sinceros y entusiastas, como las que consagradas quedan en esa *Memoria* que eleva al Gobierno el eminente hombre público cuyos méritos son bien conocidos, pero que si no lo fueran, bastaría esa dirección gigantesca, normalizadora y progresiva de los Pósitos españoles, para acreditar a la persona en quien confió el Sr. Canalejas la labor de regentar una Institución, por la que somos admirados en el extranjero.

Pobre y molesto galardón serán estas frases que consignamos en honor del Delegado Regio, pero son la sincera expresión de que no pasan desapercibidas para nosotros cuanto redunde en beneficio de los Pósitos, tanto más, si se tiene en cuenta que Guadalajara es la que figura con número mayor entre todas las provincias españolas.

En la Audiencia.—La falta de espacio nos impide hoy reseñar dos vistas importantes por jurados que en la semana pasada se han celebrado, una por homicidio, del Juzgado de Coggolludo en que actuó de defensor el letrado señor Barrera y otra por delito de malversación contra el que fué recaudador de contribuciones de la zona de Molina Francisco Cebrián a quien defendió el Sr. Bravo y Lecce obteniendo un éxito al arrancar al Jurado un veredicto de la culpabilidad.

«La Palanca», se vende en el Kiosco del Jardínillo y en la portería del Casino.

Ecequiel Castello

Unico centro de pianos de teclado y manubrio

Afinaciones y reparaciones. Cuerdas de todas clases. Por cuatro pesetas piano manubrio doce horas.

Representación de la acreditada casa de pianos de Casali (Pombia) pianos de esta marca al contado, y a plazos.

Bardales, 11.—GUADALAJARA

Guadalajara 1911.—Imp. Bardales, 5

Fábrica de pianos órganos y armoniums
RICARDO RODRIGUEZ
 —MADRID—
 Depósito: Ventura de la Vega, 3.
 Talleres: Avenida Plaza de Toros, 17

AL CONTADO Y A PLAZOS
 GARANTIZADO TODO DEFECTO DE CONSTRUCCIÓN
 Representante en Guadalajara
 D. Balbino Blasco.—Mayor alta, 16

Maison Mathieu de París
 Fábrica de instrumentos y material quirúrgico

Ortopedia general
 63 AÑOS DE PRÁCTICA
 Grandes premios en todas las Exposiciones
 Universales, incluso en Bruselas de 1910.
 CORRECCION DE DEFORMIDADES
 Bragueros, Fajas, Corsés ortopédicos y de
 vestir, Manos, Brazos, Piernas, Pies artificiales.
 Sucursal española
Atocha, 38, Madrid
 En GUADALAJARA, Farmacia de D. Félix
 Herreros, Mayor Baja, 22.

Bodegas Manchegas
 Vino Manchego superior a precio baratísimo.
 16 litros (una arroba) a 4 50 ptas.
 8 idem media a 2 25
 4 idem cuartilla a 1 15
 2 idem media a 0 60
 1 idem dos cuartillos a 0 35
 medio un idem a 0 20
 Exquisitos Valdepeñas tinto y blanco a 5, 6 y 7
 pesetas, en medida, y embotellado a 0 50 de las me-
 jores marcas.
SERVICIO A DOMICILIO
 Los avisos en la Fábrica de Fideos y pastas finas
 para sopa de
Santiago Gil Morillas, Mayor alta. 51

LA GRAN CIUDAD DE LONDRES
 Almacenes (al detall) de Tejidos
 DE
Vicente Madrigal
 Plaza Mayor, 1, 2 y 3 y Mayor baja, 1
Precios fijos.—Todo marcado
—más barato en Guadalajara—
 Una máquina SMIRT se-
Se vende minueva, Darán razón: Ba-
 rriónuevo baja, 9 y 11 bajo

La Madrileña
PRECIO FIJO — J. FRUTOS — PRECIO FIJO
 Tejidos, Camisería, Confecciones
 Inmenso surtido de géneros de punto, pelerinas, blusas de punto, toquillas
 nubes, refajos, abriguitos, refajitos con cuerpo, peleles para niños, chalecos de
 bayona, trajes interiores para señora y caballero.—Ropa blanca para señora
 caballeros y niños, faldones y gorros para cristianar.—Confecciones de todas
 clases para señora, trajes para niños, pantalones y peilizas gran novedad.—
 Gran variación de mercería, perfumería, bisutería, mantelería, tohallas, panas,
 tapabocas, gorras, pañolería de todas clases, estambres, perles y sedas para
 confeccionar. Nota: Se hace toda clase de confección a la medida.
PRECIOS BARATISIMOS.—HUMANES.—Guadalajara

NADIE
 compre trajes hechos ni a la medida
 sin visitar antes y ver precios en la
 popular sastrería.
LA TIJERA DE ORO
 Trajes a medida a 3 duros.—Panta-
 lones a medida a 5 pesetas.—Panta-
 lones de pana para caballero, a 4 pese-
 tas.—Trajes de niño, a 8 ptas.—Esta
 casa vende y puede vender más bara-
 to que nadie, porque confecciona to-
 das las prendas en sus talleres.—Gran
 surtido en gorras.—Américanas de al-
 paca a precios muy baratos.

Mayor baja, 69 (anta Clara)
 (al lado de la Ferretería Madrileña)
GUADALAJARA
 Casa Central: Sastrería Madrileña
 —ALCALA—DE—HENARES—

FERRETERIA MADRILEÑA
 DE
ALFONSO DE L. ARRIERO
 Gran surtido en artículos del ramo,
 Camas, cómodas, sillas.
 Arados y piezas de vertedera.

CEMENTOS
Y PORTLAND
ETC. ETC.
 Mayor baja, 67.—Santa Clara
 al lado de la Tijera de Oro

A VISO IMPORTANTE
Clinica del Dr. Rubio.
Cirugía general y enfer-
medades de los niños.
Aplicación sin dolor del 606
Hernán-Cortés, 6.—MADRID

ANUNCIO UTIL
 y de sumo interés para los consumidores in-
 teligentes de bebidas precedidas de gran fama; a
 los que padecen del estómago y enfermos con-
 siderablemente debilitados.
 —HIMALAYA—
 El Rey de los licores estomacales y el mejor
 tónico-digestivo y reconstituyente conocido hasta
 el día.
 Verdadera imitación del legítimo chartreuse;
 preparado con veinticuatro plantas tónicas, desti-
 lado a vapor, clasificado como ninguno de los de
 su clase, infalible contra los padecimientos del
 estómago; pues basta tomar una copa para calmar
 al instante tan terrible dolencia; además este ex-
 quisito licor, es al propio tiempo un excelente
 preservativo en la epidemia cólica.
 (Fabricante): Juan Vilá Granada, Tarragona.
 Representante exclusivo para Guadalajara
 Alcalá y Calatayud: **JULIO FERRER Y LEAL**
 Plaza del Marqués de Villamejor, núm. 6, bajo
 — GUADALAJARA —
 Principales establecimientos de venta
 Casino Principal, Pretty-Room (Restaurant),
 Fonda estación (Ferretería).
 Tiendas de ultramarinos.—Castor Fraile,
 Francisco García Fernández y Gregorio Carrasco.

SAN BERNARDINO Paraguas.
SAN BERNARDINO Pielés.
SAN BERNARDINO Abrigos para niños.
SAN BERNARDINO Adornos.
SAN BERNARDINO Guantes.
SAN BERNARDINO Lana para confecciones.
SAN BERNARDINO Perfumería.
SAN BERNARDINO Suizos y zapatillas abrigo.
SAN BERNARDINO 1.000 artículos más.
Mayor alta 12 y 14 GUADALAJARA

LA CATALANA

Sociedad Española de Seguros contra incendios a
 prima fija. Fundada en 1865
 Acordada su inscripción en el Registro de
 empresas autorizadas por R. O. del Ministerio
 de Fomento fecha 8 de Julio de 1909.

GARANTIAS
 Capital social: (Suscrito.....) 5.000.000'00
 (Desembolsado) 1.500.000'00
 Reservas (Estatuaria.....) 1.000.000'00
 Técnicas y garantía. 1.162.966'33
 Primas anuales del último ejer-
 cicio..... 2.418.573'12
 Siniestros satisfechos..... 14.015.388'32
 También garantiza la Sociedad el seguro
 contra la pérdida de alquileres
DOMICILIO SOCIAL
 Barcelona: Rambla de Cataluña, 15 y Cortes 62.
 Autorizada la publicación por la Inspección
 de seguros en 11 de Marzo de 1911.
 Subdirección provincial a cargo de D. Juan
 Bayón de Dios, Guadalajara Plaza de
 Jáudenes, 37, principal.

Gran revolución
 en el ramo de albañilería y construc-
 ción de edificios
EL LEON

La Sociedad anónima Anglo-Española acaba de
 construir su gran fábrica modelo única en España
 frente a la estación de Matillas ferrocarril de Ma-
 drid, Zaragoza y Alicante, donde se elabora el Rey
 del Cemento, Portland artificial.
 No hay fábrica nacional ni extranjera que pue-
 da competir con la clase tan inmejorable que pro-
 duce.
 El Cemento marca «El León» de fraguado lento
 es fino en su molienda y siendo como es de una
 composición química muy exacta, su fuerza es siem-
 pre uniforme. Su empleo en cualquier clase de
 construcción puede hacerse con plena confianza de
 que su resultado es absolutamente estable y sin tem-
 or a su dilatación ni agrietamiento alguno.
 Tiene una perfecta calcinación hecha en hornos
 giratorios de los mas modernos y conocidos hasta
 el día que permiten obtener la clase que se ofrece
 sin vestigios de cal libre.

Produce anualmente
 ochenta mil toneladas
PUNTOS DE VENTA
 Guadalajara: Almacén de Hierros de la señora
 viuda de Morillas, calle Mayor baja, núm. 52.
 Don Esteban Rufiños, Plaza Mayor, núm. 15,
 Ferretería.
 Sigüenza: D. Alejandro Llorente, Almacén de
 madera.
 Brihuega: Sra. Viuda de Leopoldo Ballestero,
 Fábrica de Chocolates.
 Cifuentes: D. José Brihuega, Compañía Arren-
 dataria de Tabacos.
 Pastrana: D. Juan Manuel Revuelta, Comercio.
 Sacedón: D. Juan Julián Peiró, Comercio.
 Humanes: Hijos de Gaspar Torres, Comercio.
 Jadraque: Sra. Viuda e hijos de Tejero, Co-
 mercio.
 Atienza: D. José Giner, Compañía Arrendataria
 de Tabacos.
 Molina: D. Jesús González, Compañía Arren-
 dataria de Tabacos.
 Cogolludo: D. Benito Criado, Comercio.
 Alcalá de Henares: D. Pedro Carezo Cáceres,
 Plaza Mayor, núm. 37.
 Para pedidos por wagones dirigirse al apoder-
 ado de dicha Sociedad el conocido agente de nego-
 cios D. José Sanz López.
Plaza de Jáudenes, núm. 20, Pral.
GUADALAJARA

Chocolates de Brihuega
 Fábrica fundada en 1840.—Antes de Ballestero Hermanos
 HOY DE LA
Viuda de Leopoldo Ballestero
 Elaboración esmerada, clases con canela y sin ella
PRECIOS SIN COMPETENCIA, 16 por 100 descuento del
 ferrocarril. Se hacen clases especiales,
FABRICA Y ALMACEN Plaza Brihuega

La Unión y el fénix Español
 Compañía de Seguros reunidos
 Capital social: 12.000.000 pesetas efectivas completamente
DESEMBOLSADO
 Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal
 48 AÑOS DE EXISTENCIA
 Seguros sobre la VIDA.—Seguros contra INCENDIOS
 —Sub-director en Guadalajara D. Julián Ramírez, Plaza de D. Pedro, 1—

Bouquet Ideal
Perfumería elegante.—Mayor alta, 35

AGUARDIENTES Y LICORES
CON GUIA
 Los encontrareis de excelente calidad en la
 acreditada fábrica de Filomena Torres, y más
 económicos que si los comprarais sin GUIA en
 otros sitios.
 ¡¡Probad y os convencereis!!
 Comprando los exquisitos aguardientes y
 licores de Filomena Torres, aumentareis consi-
 derablemente vuestra clientela y tendreis la
 seguridad de que no os impondrán multas,
 puesto que siempre os dará GUIA y os dirá sin
 costaros nada, la forma en que habéis de hacer
 las anotaciones en la libreta, únicos requisitos
 que debéis llenar para estar dentro de la Ley.
 La matrícula de taberna y la de tienda de
 comestibles, comprende la venta de aguardien-
 tes y licores.
 Se envía a todas las estaciones del ferrocarril
 y se sirven pedidos por los coches y los
 carros ordinarios.
 Para precios y condiciones dirigidos a Filo-
 mena Torres, calle de Madrid, 27.—Guada-
 lajara.

DROGUERIA
 y perfumeria de San Gil.—Plaza Mayor, 25 y
 Mayor baja, 2.—Guadalajara
 Casa especial en droguería, medicinas e in-
 dustrias, específicos, aguas minerales, algodones,
 gases, bragueros, lavativas, biberones,
 preservativos, suspensorios, irrigadores, tubo
 de goma, hules, plumero, esponjas, cepillos,
 brillo para suelos y variedad en material de
 fotografía y para pintores de historia.
 Depositario exclusivo en Guadalajara del
 Relámpago, brillo especial para suelos; de las
 máquinas para frotar, de los plumeros america-
 nos legítimos, del alcohol marca Sol y maqui-
 nillas Fénix y de la muy higiénica agua de
 Colonia Brisas de la Concordia.
PRECIOS MUY BARATOS
Plaza Mayor, 25 y Mayor Baja, 2